

habe er sich das Reden Gottes erklärt als Sichoffenbaren des Geistes an die geistige Natur des Menschen. In seinen Werken erscheine ihm Gott als der reine, unendliche Geist; im Geiste suche er ihn anzubeten und er glaube das eben so gut zu tun wie andere Leute.

Bei diesen Erklärungen machte Fridli das Gesicht eines Mopsen, der in die Sonne schaut. Er war noch viel zu wenig gebildet, um zu merken, was alles darin stat und was von seinen Ansichten hätte dahin fallen müssen, wenn er sie ausgedacht hätte. Statt sie auszudenken, beruhigte er sich damit, ungefähr das Gleiche habe auch Herr Pfarrer Boni gesagt, nur mit ein bißchen andern Worten. Er sorgte im Institut dafür, daß das Gerede über den Lehrer der Naturgeschichte aufhörte und merkte sich für alle Zeit, daß die große Frage niemals heißen solle, ob sondern was und wie Gott sei!

Die meisten Zöglinge im Institut hatten indessen mit Dingen zu tun, die ihnen viel näher lagen, denn sie gründeten um jene Zeit einen Verein, und dieser entstand teils aus dem Wunsche, mehr zu sein als alle andern, und teils aus der Hoffnung, dabei zu einer kleinen Ehrung zu kommen. Solche gab es auch in der Tat. War es schon eine Ehre, dem Verein anzugehören und unter der Weste verborgen ein schwarzes Bändchen zu tragen, so wollte es noch viel mehr bedeuten, von der Elite mit Amt und Titel ausgezeichnet zu werden. Da der Verein eine Art Landsgemeinde vorstellen wollte, so wurden der beredte Toggenburger und Manuele aus Bodi zu Landammännern gewählt, zum Oberrichter der schöne Eduard, zum Landweibel der dicke Tompson, zu Spießträgern eine Anzahl kleinerer Leute und zum Pfeifer der lustige Knopsli, der mit großer Fertigkeit die Querpfeife blies.

Über die Geschäfte, die zu verrichten wären, bestand längere Zeit eine gewisse Unklarheit und begnügte man sich mit der allgemeinen Erklärung, „die Wohlfahrt des Instituts von Schöntal zu befördern.“ Aber wie sich erwarten ließ, erschien dies einigen zu unbestimmt; sie erklärten, es sollte im ersten Artikel statt die „Wohlfahrt“ heißen die „Disziplin“. Nun gab es